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从出走央视到接手湖南卫视的《我们约会吧》还是月前的事，处在舆论风口浪尖的他，转眼又涉足财
经领域，应邀担任“汇丰百万财智总奖金，启创中国家庭财富未来”活动的评委。这次，这位素以个性著称
的主播自谦只是以一个“自然人”的身份，关注理财这一于他而言稍显陌生的领域。

文 、图 l Tina

邱启明 I “我们理财吧”

蓝色斜纹布衬衫配白色休闲裤，随意而

不失庄重，出现在汇丰银行办公楼的“性格主

持”邱启明对他的新角色颇富“代入感”。他不

快的语速里透着果决，举手投足间都让人觉

得颇有“金融男”的风范。

外人为邱启明算过一笔账，从中央媒体出

走地方卫视，虽然“级别”降低了，但个人收益

却呈增长趋势。在央视，拿着每月几千块钱的

“死工资”，但加入《我们约会吧》，他的收入

至少将可能持平湖南卫视的当家小生。

邱启明和夫人、东方卫视的新闻女主播

李菡，是圈内知名的“夫妻档”。丈夫在这两

年里名声日隆，李菡还担心他“被包装成一个

艺人”。但在家里，理财的事儿完全归老婆打

理。直到前年有了孩子，邱启明才生了一根理财

的“筋”。

到了上有老、下有小的年龄，邱启明自

言，“感受到了理财的紧迫感”。一如绝大多数

的中国现代家庭，需要为孩子接受良好的教

育未雨绸缪、需要为家中的老人尽好赡养的义

务，更需要为夫妻两个如何安排退休养老来做

打算。“这次参与这项有意义的活动，一方面是

想听听汇丰理财专家的真知灼见，另一方面也

是希望切身观察和了解现在中国家庭的理财

观念。”邱启明说。

从上海国金中心的落地玻璃里远眺黄浦

江，陷在转椅里的邱启明似乎在体味着运筹

帷幄的良好感觉。已于7月16日启动，将持续到

9月的“汇丰百万财智总奖金，启创中国家庭财

富未来”活动，邀请了邱启明、李菡夫妇与凤凰

网财经主编杨彬彬（裁判长）、汇丰中国零售

银行及财富管理业务副总监李峰等专业人士

组成裁判团，在8月13日，8个典型中国理财家

庭就会从众多的网上报名参赛家庭中脱颖而

出，晋级将于9月8日在北京举行的总决赛。

他旁观着一对对青年男女因为经济问题

而纠结、目睹着一个个生动的中国现代家庭理

财案例，开始思考：如果我们早一点建立科学

的理财观念，会怎样？自己早一步开始规划拥

有的财富，人生又会怎样？

量力而行别做“月光族”

生活周刊：您从新闻主播刚转型成为娱乐节目主持，此次又

涉足财经领域，请问是出于什么样的考虑？

邱启明：感谢汇丰邀请我参加“汇丰百万财智总奖金，启创中

国家庭财富未来”活动。我想这和我的职业没有多大关联，更多考

虑到我是个普通的家庭成员。我这样一个典型的中年男，有自己

的家庭、自己的孩子，本身越来越觉得未来家庭理财很重要，因为

你有养家的压力、有培养孩子的压力，你得既能赚钱又能让钱运

转起来。

生活周刊：您个人对理财这一概念有什么样的认知？可曾有

过理财的经验？

邱启明：像我这样一个在家庭财政方面已经有焦虑感的

人，现在开始腾出时间去想理财的问题。以前关于钱的事儿我都

不管，都交给孩子的妈妈去做。我们俩的分工是，我说“好，你负责

我们家财富的保值增值，我赚的钱就是用来养你们，家里所有吃

喝拉撒用，我来，你就负责突然有一天告诉我，我们家可以买个别

墅了，我们家的车可以换了。我就期待这么一天。”

股市大涨的时候，我媳妇贸然就去趟水了。她用三天时间，看

了两本那么厚（用手比划）的入市指导手册，然后就浩浩荡荡杀

进去了。结果似乎被杀得片甲不留。所以，我感觉必须冲到前线来

了。我觉得参与汇丰的这次活动，是个学习的过程。

生活周刊：那么在生活中，您是一个有经济头脑的人么？

邱启明：以前我真不太有理财的概念，如果有的话，就知道把

钱存在工资卡上，我甚至都不知道可以存三个月的、定期的，那样

利息可以高点儿。然后我有个概念，就是可以买固定资产。股市我

是不敢碰的，因为我不懂。

但有了孩子以后，就感觉需要多在经济方面留一手了，我想我

现在有百分之七八十是在为孩子理财。如果你是个工薪阶层，每个

月就拿那些钱，将来孩子的教育、养老等等，确实是个问题。从那

时候开始，我就不买奢侈品了，我觉得我穿一双四五百的板鞋，圆

领衫加牛仔裤，照样很自信。你发现省（钱），真的能省出来，就是

所谓开源节流。逐渐地，我开始过渡到钱生钱，希望有投入有产

出。现在老百姓最普通最普遍的靠存款支撑自己赚钱的愿望几乎

破灭了。

生活周刊：您现在的成就都是靠自己打拼而获得的。针对时

下年轻人的生活状况和心理状态，您对于他们有何关于理财的

建议？

邱启明：我可以用我的经历来说，财务保障真的很重要，它可

以帮你完成很多大事情，可以让你轻装上阵地做事业。对于年轻

人，我会提醒他们一定要科学理财，要注意积累。名牌包包可以

买，但是要合理支配收入，别做“月光族”，要量力而行。如果你已

有了一定积累，要学会用活这一部分的积累。理财不在于你要花时

间去钻研得多深，更在于你必须建立起这个意识，在你具备一定

条件的时候尽早进行科学的财富管理，让它们活起来。
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